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     Histoire de la Fabrique 
Création dès 2008 avec la Carte des acteurs. 
 
De nombreux citoyens contactaient l’association pour donner à voir de belles initiatives 
locales, demander conseil, trouver des sous pour leurs projets, savoir de quelle manière 
s’investir. 
Cette cartographie permettait de référencer les acteurs locaux contribuant à la transition 
sociale et environnementale des territoires.  
 
C’était à l’époque le seul annuaire de ce type en France. Il référençait en 2010 près de 3 
500 acteurs et 315 projets. 
 
Problème : le manque de mise à jour des informations et de suivi des projets (situation 
actuelle, besoins, etc.) ne facilitaient ni l’engagement citoyen ni le soutien des Colibris.  
Une réflexion de long terme sur la refonte de l’outil fut engagée et aboutit a sa 
séparation en deux plateformes différentes : Près de chez Nous et la Fabrique.  
 
C’est en juin 2016 que la Fabrique vu vraiment le jour. Elle connu un succès immédiat 
auprès du grand public (en janvier 2017, la plateforme hébergeait près de 150 projets et 
recevait 14 000 visites). 
Le lancement de la nouvelle plateforme s’accompagna d’une embauche en janvier 2016 
pour en assurer la coordination. Anne Laure, que certains connaissent car à l’époque en 
charge des groupes locaux, fut retenue.  
 
C’est elle qui construisit l’identité et les premiers outils de pilotage de la Fabrique ainsi 
qu’une large proposition événementielle jusqu’en mai 2018, date de son départ. Elle a 



notamment mis en place 4 types d’événements liés à la Fabrique qui ont tous très bien 
marché et que vous avez peut être suivi : 
-          Les coups de pouce (les cotisants décident par le vote d’un projet qui se voit 
attribuer 300€ pour satisfaire son besoin : matériel montessori, outils de maraichage…) 
-          Les visites de projet (parce qu’un beau projet mérite d’être partagé, pour 
célébrer sa réussite et en inspirer d’autres) 
-          Les conférences apprenantes (des sortes de boosters de projets avec des 
intervenants de qualité qui transmettent gratuitement leurs savoir sur un thème précis) 
-          Et bien sur les cafés Fabrique (qui font converger des porteurs de projets de 
toute la France et proposent des temps d’échanges réseautage, des formations 
croisées, des interventions d’experts de leurs domaines) 
  
 Son identité 
La Fabrique remplit 3 missions : 
-          Carrefour d’engagement citoyen 
-          Accompagnateur de projet 
-          Indicateur de créativité de la société civile 
      
Elle accueille des projets situés en France métropolitaine et dans les DOM-TOM, mais 
aussi des projets en Belgique et en Suisse. 
 
Pour avoir une fiche sur la Fabrique il faut : 
-          Avoir un projet collectif déjà initié 
-          Poursuivre un objectif d’intérêt général 
-          Avoir identifié ses besoins et être prêt à recevoir du soutien 
 
Cela s’adresse aux nouvelles structures mais également aux anciennes qui lancent de 
nouveaux projets ou dont le projet est en perpétuelle évolution, je pense aux 
écovillages. 
 
Une fois que le porteur de projet a créé son compte et rédigé sa fiche projet démarre 
une phase de modération. C'est à ce moment qu'un contact est effectué avec le porteur 
de projet pour évaluation de ses besoins : mise en visibilité sur les réseaux, 
accompagnement stratégique, etc. 
  
 Aujourd’hui la Fabrique c’est plus de 400 projets de transition en ligne. Chaque mois 
environs 14 000 visiteurs parcourent le site internet et envoie 200 messages en réponse 
aux besoins des porteurs de projets. 
      
      
 Questions : 
     
Christine Bordeaux : Y a t il un repérage sur les projets qui bénéficient de las actions de 
la coopérative oasis ? 
Loïc : actuellement pas de repérage mais ce serait à inventer s'il y a un besoin. 
 
Christine Bordeaux : Il existe des crowfunding qui fonctionnent autrement montant de la 
cagnotte atteint ou pas  et permettant une distribution de la cagnotte en l'état !  
Un repérage de financements participatifs éthiques serait à réaliser et à diffuser ?! 
vigilance les plateformes évoluent. 



Loïc : Ce travail a déja été réalisé pour sélection de nos partenaires du financement 
participatif : KissKiss BankBank, Zeste, BabelDoor... 
     
 y a t il des liens entre les projets de La Fabrique et la carte près de chez nous ?  
 Loïc : non pas de lien. si c pertinent ça pourrait être inventé, voir avec Floriane si 
pertinent... 
  
 Gaëlle : 1 - Aujourd'hui j'ai trainé sur les fiches et certaines n'ont pas de besoin... ça 
m'a un peu étonné? 
2 - peut-on utiliser la fabrique pour un festival que nous créons ? 
Loïc : 1 - Je ne suis pas notifié quand un projet supprime son besoin, ce qui entraine ce 
genre de situation. Un outil est en cours de mise en place pour un meilleur controle des 
projets. 2- Oui il faut créer une fiche projet et je rentre en contact avec toi 
 
Emma : Y'a quand même les 5 invariants pour être un oasis, non ? 
Loïc : oui ! 
  
Eric : Est-ce que les porteurs de projets sont mis en lien avec les GL les plus proches? 
Comment orienter mes projets locaux vers la fabrique ? 
Comment faire connaitre la fabrique localement. des supports de présentation?  
Est-ce qu'on peut participer sur la partie gestion des fiches comme on le fait sur la carto 
près de chez nous? 
Loïc : Non les porteurs de projets ne sont pas mis en lien automatiquement. Charge aux 
GL de programmer leurs notifications lorsqu'elles seront sorties ! Je peux transmettre 
des kits communication qui vous permettront de présenter et maitriser la plateforme sur 
le bout des doigts. Actuellement pas de bénévoles sur la modération des projets mais 
ce fut le cas par le passé, je serai très intéressé pour échanger sur l'expérience PDCN. 
 
 
 Valérie Paris 15 : Y a-t-il des liens avec des plateforme de bénévolat (type Cap ou pas 
Cap, Benenova, …) pour booster le nombre de bénévoles ? 
 Loic : Non mais c'est en projet. Il faut positionner la plateforme au sein de son 
écosystème. 
 
 JF : pourquoi pas une date d'extinctions (concernant les fiches projet) 
 
Gaëlle : il y a sur les 2 cartes Fabrique et près de chez nous parfois les mêmes 
acteurs... puisqu'ils sont déjà lancés... 
Proposition de rapprocher les bases de données 
 
Emma : on fait la veille nous en tant que GL mais on oublie parfois  
 
Nathalie Lorient : on peut faire un café colibris pour présenter un projet 
 
Christine Bordeaux : Nous avons d'autres ressources, des personnes incarnées 
bénévoles Colibris 
 
Nicolas : si nous avions un rôle dans cette plate-forme ce serait plus simple qu'elle soit 
dans nos tête et qu'elle nous vienne en tête,  non  
 



Emma : Nous on en parle à chaque réunion publique, en mettant l'accent que certain 
besoins peuvent être soutenus à distance, sans que nécessairement le projet soit sur 
ton territoire 
 
Valérie : Ce serait possible de mettre un lien dans la fiche de la « Carte Près de chez 
Nous » vers la fiche projet de « La Fabrique » ? 
Loic : oui ! A mettre en place 
 
Christine  : en Gironde, la 5ème cousinade (le 15 juin 2020) tend [pour l'instant] vers une 
mise en lien et prendre soin du lien entre diverses initiatives locales  
 
 
     Les changements à venir ! 
L’année 2020 s’annonce porteuse de bonnes nouvelles avec : 

o La     poursuite de certains chantiers  
o La mise     en œuvre d’initiatives prévues de longue date  
o La     relance des programmes d’animation et partenariats passés 

 
En voici les principales : 
• Tout d’abord, la Fabrique va être rattachée aux autres sites du mouvement grâce à 

un service d’authentification unique : plus besoin de se re-créer un compte sur la 
Fabrique si l’on en a déjà un sur l’Université et inversement. 

 
• Ensuite, gros changement, nous allons mettre en place un système de notifications 

pour être alertés des nouveaux projets sur notre territoire.  
C’est un chantier que nous menons depuis novembre et le résultat promet d’être extra ! 
Cela répond vraiment à un besoin car faire de la veille sur un site internet n’est pas 
commode.  
Dorénavant, si vous programmez les alertes, vous aurez accès aux nouveaux projets 
directement depuis votre boite mail. Je vous invite à le faire. 
 Cerise sur le gâteau, nous avons fait ce développement web grâce à des technologies 
ouvertes qui permettent assez simplement de transférer cette fonctionnalité sur d’autres 
projets. 
 
• Enfin, nous travaillons à l’amélioration de l’accompagnement des projets sur la 

Fabrique. Nous nous inspirons de ce qui a déjà été fait et nous proposons 
également d’autres format. Voici nos pistes de réflexion : 

-          Des webconférences apprenantes 
-          Des visites de projets 
-          Des cafés Fabrique 
-          Des « regards croisés » (rencontre de dizaine de porteurs de projets qui 
partageraient sur leur vie, créer un espace où on puisse aider sur les diffenrentes 
dimensions de vie : familiale, pro, projets aussi...) 
-          Des partenariats pour structurer un parcours d’accompagnement cohérent 
-          Un pole de ressources documentaires et un tableau de bord pour gérer toutes 
ces propositions 
Nous sommes preneurs de toutes les expertises et énergies disponibles dans ce 
domaine, n’hésitez pas à proposer votre aide ou à nous mettre en relation ! 
 
 



Et pour terminer, un point rapide sur la manière dont vous pouvez prendre cet outil en 
main :  
• Si vous avez un wiki, il est possible d’y insérer un iframe de la Fabrique (un site dans 

le site). 
Toute personne allant sur votre site internet pourra consulter les projets du territoires 
ayant besoin d’un coup de main. 
Il est possible de programmer certaines vues pour qu’apparaissent seulement les projet 
de votre commune ou département. 
C’est très simple à réaliser, possibilité de se faire accompagner. 
 
• La Fabrique peut également vous aider à faire de la veille sur vos territoires. Pour 

déceler les nouveaux projets qui se montent et se mettre au service de ces énergies. 
D’autant plus facile avec les notifications 

 
• Si vous organisez des cafés citoyens ou autres types d’initiatives et que vous 

souhaitez présenter ce projet, il est possible de recevoir un kit communication avec 
les éléments essentiels et un powerpoint. Cela facilitera vos prises de paroles et 
contribuera à la démocratisation de ce bel outil. 

 
 
Questions : 
     
    Christine : et le lien avec les compagnons oasis ? 
pour certains projets de La Fabrique 
cc creative commons : https://creativecommons.org/licenses/?lang=fr-FR 
Loic : c'est en cours de réflexion dans le volet "accompagnement" 
 
Valérie : Il y avait des dates à venir ? 
Loic : pas de date pour des cafés fabrique à ce jour. 
 
Olivier : est-ce que c'est possible de contacter les projets et leur proposer des 
interviewx pour un média alternatif ? 
est-ce que la création d'une chaîne youtube dédiée aux transitions pourrait trover sa 
place dans la Fabrique ? 
Loic : bien sur ! 
 
 
Pour contacter Loic et la Fabrique : 
Loic du Boishamon 
lafabrique@colibris-lemouvement.org 
0750490754 
 


